
2016年3月4日 星期五 责任编辑 刘蓬基

电话：（0538）6996160 Emai l : d z rb taxw@126 .com视点22

□ 本报记者 姜言明 刘涛

2016年春运即将结束，截至目前，泰安道
路旅游运输累计安全运送旅客121 . 1999万人
次，与去年同期相比下降22 . 04%。从2013年春
运道路客运量的小幅下滑，到现在呈现两位数
的大幅下降，道路客运市场萎缩已成为不争的
事实。面对如此境地，道路客运何去何从？2
月24日、25日两天，记者采访了泰安市交通运
输局和泰安市交运集团，听听他们怎么说。

连续三年春运客运量大跌

2月1日是农历腊月二十三，当日中午，市
民穆女士本想乘坐客车从青岛回泰安老家过
年，不料却错过最后一班客车。无奈之下，她
只好折中到日照，从那里再坐车回家。这样一
折腾，她到达泰安时已是晚上七点半。回到家
后的穆女士禁不住发了些牢骚，抱怨如今的客
运班线少的可怜，又说到现在坐客车的人越来
越少，在她乘坐从日照到泰安的客车上，只有
她一人，“要是胆小的人，恐怕坐都不敢
坐。”她开玩笑似地说。

的确，穆女士所感受到的正是当下道路客

运市场的萧条。根据泰安市交通运输局客运科
提供的数据显示，2012年春运，全市道路旅客
运输量还处于增长态势，共累计投放客车8 . 94
万辆，开行班次15 . 41万个，加班1765台次，安
全运送旅客237 . 2万人次，与去年同期相比增长
4 . 6%。

从2013年春运起，上述数字开始呈现不同
程度的下降。其中2014年春运，全市道路旅客
运输累计投放客车8 . 66万辆，开行班次14 . 08万
个，加班827台次，安全运送旅客217 . 92万人
次，与去年同期相比下降6 . 5%。2015年春运，
全市道路旅客运安全运送旅客193 . 06万人次，
比去年同期下降11 . 41%。2016年春运，截至目
前（春运第32天），全市道路旅客运安全运送
旅 客 1 2 1 . 1 9 9 9 万 人 次 ，比去年同期下降
22 . 04%。

泰安市交通运输局客运科科长马庆手拿这
组数据不免发出感慨：“道路客运的黄金时期
已经一去不复返。”

高铁对道路客运影响最大

说到道路客运的黄金时期还要追溯到上世
纪90年代。据马庆介绍，当时国内道路交通运
力严重不足，为了解决这个问题，国家放宽政
策开始鼓励个体、集体企业与国营企业一道参
与道路客运交通的运营，客运车辆瞬间猛增。

但当时的车辆大多是体积小容量小。2009
年，国家进行税费改革，取消了客运附加费，

不少企业开始选择用大车代替小车。随之，道
路客运发展到了黄金巅峰。“那个时候，一次
春运下来差不多能发送旅客240多万。”马庆
说。

然而好景不长，2010年以后，随着高速铁
路的发展，私家车的增多，城乡公交的出现，
道路客源出现严重分流。其中高铁的影响最
大，特别是高铁京沪线的贯通让沿线的道路客
运濒于“崩溃”。“我们现在减少的客源几乎
都被它抢走了。”泰安市交运集团一名工作人
员介绍说。因受高铁影响，集团下10%的道路
客运线路客流量出现大幅下滑，而这些线路
中，以中长途（400公里）客运为主，且都是
传统意义上的热线。

以泰安至淄博为例，道路客运发展鼎盛时
期，两个城市之间都有客运专线，10余辆客车
穿梭其中，而现在，仅剩3辆客车在两市间往
返，还经常拉不到人，与之相比，从泰安至淄
博的高铁却增加到了26个班次。

同样受影响的还有从泰安至德州的客车，
因客流量的减少，在春运期间就停了班次；从
泰安发往北京、天津、上海的客车也早已停
运。道路客运市场的萧条可想而知。

客运转型三方向

面对客运市场日益萎缩的现实，道路客运
企业何去何从？转型势在必然。

在全市1600辆营运客车中，泰安市交运集

团占七成，作为泰安道路客运企业的龙头，它
的转型具有引领作用。

从2014年起，该集团借着城乡公交一体化
的东风，正式吹响了向城乡公交“进军”的号
角，截至今年1月15日，随着从泰安至良庄的
最后一条城乡公交线路的开通，泰城实现了城
乡公交全覆盖。其间，由泰安市交运集团提供
的163辆城乡公交，已累计运送旅客450万人
次，为百姓节约出行费用3100余万元。

这只是企业进军公交领域的开始，据泰安
市交运集团工作人员介绍，随着社会发展，泰
城与县市区间，泰城与周边地区间的交通往来
将更趋向于公交化，纵观全国，县际公交、城
际公交方兴未艾，该集团正蓄势待发。

近年来，泰安市交运集团结合政府推出的
惠民利民政策，有意将企业发展方向朝公益性
倾斜，发展校车就是一例。去年，该企业向泰
城、新泰、肥城、东平、宁阳共提供校车200
余辆。目前，该集团瞅准了政府公车改革带来
的商机，正积极发展汽车租赁产业。与传统汽
车租赁不同的是，它们不但可以供车，还可以
提供驾驶员。另外，随着旅游业的蓬勃发展，
旅游包车服务将会在企业传统业务中所占比重
不断加大。

总体而言，客运市场微利化或是常态，客
运企业的转型之路任重而道远，像泰安市交运
集团这样的客运大企更多的是在原有产业的延
伸服务上做文章，新兴市场还处于培育阶段，
未来客企何去何从，我们拭目以待。

□ 本报记者 姜斌
本报通讯员 徐峰

自2011年省委、省政府安排部署乡村文明
行动以来，岱岳区把城乡环卫一体化作为乡村
文明行动的突破口和着力点，高度重视、加大
投入、强力推进，通过“百日攻坚”行动向城
乡垃圾宣战，清还旧账打基础。高点定位再提
升，城乡环卫一体化实现镇村全覆盖，环卫工
作专业化、市场化、产业化水平快速提升；创
新思路，率先在全市建立了城乡环卫一体化市
场化托管机制，长效管理，两年实现两大跨
越。

目前，全区建立起了区、乡、村三级管理
网络，形成了“村保洁、镇收集、区运输、市
处理”的运行模式，城乡环境面貌显著改善，
群众满意度明显提升。在去年底全省城乡环卫
一体化民调中，岱岳区在132个县市区中列第24
位，列泰安市第1位。

百日攻坚

镇容村貌换新颜
近年来，岱岳区农村面貌发生了巨大变

化，但同样付出的环境代价也不小，“垃圾靠
风刮、污水靠蒸发、家里现代化、屋外脏乱
差”成为部分农村的写照。环境问题已经成为
影响农村可持续发展的障碍，垃圾无害化处理
刻不容缓。“随着经济社会的发展，群众对生
产生活环境的要求日益提高，而农村‘垃圾围
村’、五大堆遍地的现状引起群众的不满，亟
待解决。实现城乡环卫一体化恰恰是改善农村
环境的根本手段和有效途径，更是满足农村群
众对美好环境向往的重要手段，能极大地提高
群众的满意度和幸福指数。”岱岳区委副书
记、区长张韧说。

岱岳区委、区政府把城乡环卫一体化列入
区、乡两级“实事工程”，列为“一把手”工
程，形成了“党委领导、政府组织、部门协
调、全民参与”的工作格局。坚持把乡镇（街
道）、村（社区）作为受益主体、整治主体，
出台了对各乡镇（街道）城乡环卫一体化设施
购置和生活垃圾收集的“以奖代补”政策，为
城乡环卫一体化提供了有力的经济保障。“以
奖代补，简单点来说就是各乡镇每自行往负责
处理生活垃圾的中科环保电力有限公司运送一
车6吨以上的垃圾，就给该乡镇补贴200元。”
据岱岳区环卫局局长张海峰介绍，而对各乡镇
（街道）申报的增置设备设施按梯队分类分别
给予设施投入总额20%、40%、60%的补贴。
2014年以来，区、乡、村三级已累计投入1 . 7亿
元。

为更有力地推进乡村环境治理，彻底清除
积存垃圾，岱岳区在2015年4月份开始开展“百
日攻坚”行动，打响一场存量垃圾清理的攻坚
战。“镇村全覆盖，主次干道、背街小巷、沟
塘河道等重点区域全覆盖，对积存垃圾、杂草
杂物、乱贴乱画等进行彻底清理，向垃圾宣
战。”岱岳区委宣传部副部长、区文明办主任
孙万胜介绍，在这次集中治理中，全区共清理

乱搭乱建1 . 8万处、20 . 5万平米，清理河道沟渠
906条、35 . 9万米，清理坑塘890余处、20 . 8万
平。

工作中，岱岳区创造性地提出并实施了暗
访、督导、民调、通报、表态“五位一体”考
核机制，建立了“每日一巡查反馈问题、每周
一次暗访督导、每月一次考核和每月组织一次
民调”机制。

通过行政强力推进，区、乡、村三级共同
努力，岱岳区实现了城乡环卫一体化镇村全覆
盖，城乡环境显著改善。而在2015年7月份的全
省城乡环卫一体化民调中，岱岳区在132个县
市区中列第14位，比上一年年底提升了65个位
次。

引入PPP模式

建立长效机制
垃圾顽疾治愈，乡村面貌换新颜，接下来

摆在面前的最大难题就是如何将这来之不易的
成果巩固下去。近几年，全区每年平均拿出

6700多万元的环境代价，群众满意度为何不
高？环境综合治理为何陷入反复整治、反复投
资、反复反弹的恶性循环？经过深入调研，反
复分析，岱岳区把有序推进城乡环卫一体化市
场化托管提上工作案头。经多方考察调研，区
委、区政府决定采取PPP合作模式，购买社会
服务，实行市场化和专业化保洁，与全国环保
领域实力雄厚的上市公司北京桑德环境有限公
司合作，在全市率先建立起城乡环卫一体化市
场化托管机制。

岱岳区政府与保洁企业签订合作协议，所
辖17个乡镇（街道）全部签订具体作业合同，
明确各自的权利和责任。“我们不是一‘托’
了之，而是探索实施了‘双线’考核机制。”
区城市管理局局长尚志广介绍说，一方面，区
里每个月对各乡镇（街道）进行现场考核一
次，督促各乡镇（街道）持续重视城乡环卫工
作；另一方面，区、乡、村三级每个月分别对
环卫企业日常工作进行监督考核，考核成绩，
作为支付保洁企业托管费用的依据。

市场化托管，使政府主管部门由运动员、

裁判员变成了监督员，各乡镇（街道）增强对
环境卫生的管理，也激发各乡镇（街道）、村
（社区）对保洁企业日常工作的协调配合，全
区上下形成了网络健全、运转有效的环卫管理
格局。

延伸产业链

打造环卫产业园
在顺利完成环卫工作托管后，北京桑德环

境有限公司还将在岱岳区建设环卫产业园，投
资建设城乡环卫一体化调度中心、环卫云平
台、农村最后一公里物流配送中心、仓储与交
易中心、环卫公益广告研发设计中心等项目，
实现全区环卫事业市场化、产业化、长效化。
实行城乡环卫一体化市场化托管，有效防止了
“整治、反弹、再整治、再反弹”的恶性循
环，极大地改善了城乡群众生活条件和居住环
境，切实把城乡环卫一体化做成了民生工程，
营造了群众满意、和谐美丽的岱岳城乡新环
境。

□记者 刘培俊
通讯员 刘哲 报道
本报泰安讯 近日，顶着春寒料峭，在泰安

市南关大街路口西，许多身着绿色园林马甲的工
人在清理路旁绿化带内的石块。据现场负责施工
的石经理介绍，市园林局紧抓开春以来气温回暖
的有利时机，早谋划、早动员、早部署、早行
动，从重点绿化工程入手，全面打响泰城园林春
季绿化攻坚战。

据了解，围绕春季绿化工作的开展，泰安市
园林局结合中央关于加强城市规划建设管理工作
的若干意见要求，深入贯彻创新、协调、绿色、
开放、共享的发展理念，继续巩固国家卫生城市
创建成果，以重点工程建设为抓手，提前展开高
标准规划设计，着力塑造具有历史文化底蕴的泰
城特色绿化风格，着力提升新建工程的绿化水
平。由局主要领导亲自挂帅，三名班子成员每人
分标段盯靠，现场组织协调，局属各科室、单位
分工协作，共同配合，对重点绿化工程项目人员
优中选优，明晰职责，定人、定岗、定责考核，
严格按照图纸开展高标准施工。

□记者 姜斌 通讯员 何金玉 报道
本报泰安讯 2月29日，记者从泰安市经济

和信息化委员会了解到，2015年，泰安加快推进
工业转型升级，打好新常态下稳增长调结构增效
益主动仗，技改投资保持平稳增长。全市工业在
建技术改造项目937项，当年累计完成投资773 . 3
亿元，同比增长18 . 4%。

全市当年新开工技术改造项目791项，累计
完成投资647 . 2亿元。全市当年竣工技术改造项
目345项，当年累计完成投资410 . 9亿元，项目累
计完成投资593 . 7亿元，可新增销售收入1322 . 2亿
元、利税220 . 2亿元。2015年，泰安市工业在建技
术改造项目投资额和增幅分别列全省第八和第七
位，技改投资占全市工业投资和全市固定资产投
资的比重同比分别提高了4个和1 . 1个百分点，较
好地完成了技改投资稳定增长的目标任务。

□记者 张强 通讯员 沈红叶 报道
本报泰安讯 近日，春节后泰城首场“春风

行动”大型招聘会在泰安市人力资源市场举行。
据了解，本次招聘会共有150余家单位参

与，提供就业岗位2800余个，吸引2400余人次进
场求职，初步达成就业意向550余人。

□记者 姜斌 通讯员 王玉梅 报道
本报泰安讯 近期，泰安市食品药品监督管

理局在全市范围内全面启动保健食品经营许可工
作。对销售保健食品的经营单位，统一发放食品
经营许可证。

据了解，为推动做好保健食品经营许可工
作，泰安市食品药品监督管理局专门下发了《关
于加快推进保健食品经营许可工作的通知》，对
保健食品经营许可提出了明确要求。要求各县级
局明确部门职责，制定保健食品申请受理、资料
审查、现场核查、发证及变更流程和相关规定，
并及时组织实施。同时对原持有《食品流通许可
证》的食品经营者，经营保健食品，必须申请核
发经营项目包括“保健食品”的《食品经营许可
证》。

□记者 郑莉
通讯员 刘奎林 李冰 报道
本报泰安讯 2月15日，合同引资额高达

136 . 9亿元的33个高端项目集中签约落户泰安市
泰山区，涉及新能源、先进装备制造、现代金
融以及民生等领域，泰山区招商引资实现“开
门红”。

此次签约的项目包括世界500强企业1家、
国内500强企业1家、上市公司3家、行业百强企
业3家，投资过10亿元项目达到8个。其中，智
能化高端轻工装备研发中心和制造基地项目，
总投资15亿元，建设国家级高端轻工装备研发
中心，打造国内技术最先进、规模最大的轻工

装备研发制造基地。山语观邸项目，总投资15
亿元，主要建设集高档商务写字楼、大型商业
中心、高档住宅为一体的城市综合体。

据介绍，签约项目主要集中在现代产业、
优势产业集群上，以现代生活服务业、高端生
产性服务业和战略性新兴产业项目为主。其
中，投资10亿元的超高分子量聚乙烯纤维项
目、投资6亿元的双德合新能源总部项目，以
及先进机器人研究院、云谷We+创客空间、3D
打印机研发制造等项目，代表了产业发展方
向。同时，策划引进了太平财险、中国银河证
券、华泰财险、华海财险、都邦财险等一批投
资过亿元现代金融项目，对于提升泰山区乃至

全市金融业集聚发展水平必将起到积极的推动
作用。

一批高端民生项目的落户，成为今年该区
招商引资的新亮点。据了解，投资2亿元的北
京同仁堂项目，建设以现代中药和中医为核心
的综合性药店。投资2亿元的博文中学三合校
区，打造省级规范化学校。投资6000万元的北
京师范大学幼儿园，建成后可容纳900人入
园。

“集中签约的项目均是经过前期交流洽
谈，客商实地考察，多轮磋商，签订正式合同
的项目，都能快速推进，产生较好的经济社会
效益。”泰山区区长赵斌介绍说。

道路客运的黄金期一去不返 客运市场微利化或是常态

客运市场萎缩 企业转型必然

建立区乡村三级管理网络 市场化托管破解城乡环卫难题

岱岳区城乡环卫一体化实现全覆盖
目前，岱岳区建立起了区、

乡、村三级管理网络，形成了

“村保洁、镇收集、区运输、市

处理”的运行模式，城乡环境面

貌显著改善，群众满意度明显提

升。在去年底全省城乡环卫一体

化民调中，岱岳区在132个县市

区中列第 2 4位，列泰安市第 1

位。

泰山区招商引资实现“开门红”

□记者 刘培俊
通讯员 王静 王延波 报道

春天来了，万物复苏。在
新泰市汶南镇南辰村的广闻草
莓基地里，早已红果累累的草
莓引来了大批游客前来采摘。

据负责人王广闻介绍，该
基地占地近5亩地，有香莓、奶
莓、美香莎等多个品种，分早
大棚和晚大棚，两种大棚草莓
接茬成熟。据统计，仅今年春
节假期期间，广闻草莓基地收
入近2万余元。

春来草莓红

春季绿化
提前打响攻坚战

去年技改投资
完成773 . 3亿元

首场大型招聘会举行

2400余人次进场求职

保健食品经营
许可工作启动

□记者 刘涛 报道
本报泰安讯 近日，泰安市纪委、市监察局

发出通报，对6起发生在群众身边的不正之风和
腐败典型问题进行通报。

泰山区邱家店镇北颜张村虚报冒领危房补助
款问题。泰山区纪委分别给予负主要责任的时任
村党支部书记、村委会主任邱西华、时任村党支
部委员兼报账员李玉宏党内严重警告处分。

岱岳区良庄镇陈宣洛村党支部书记陈之强在
秸秆禁烧工作中，违规向村民收取罚款用于购买
烟酒和吃喝问题。岱岳区良庄镇党委给予其党内
严重警告处分。

新泰市禹村镇西沈村支部委员兼会计杨洪环
虚报骗取小麦补贴款，伪造支出单据冒领现金问
题。新泰市禹村镇党委给予其党内严重警告处
分。

肥城市王庄镇于桃村原党支部书记、村委会
主任姜桂芳虚报冒领种粮补贴问题。肥城市王庄
镇党委给予其撤销党内职务处分。

宁阳县鹤山乡泗皋社区原党支部书记、新农
村建设管理办公室主任王庆建不认真履行职责，
造成不符合申领危房改造补助条件的人员违规骗
领农村危房改造补助基金问题。

宁阳县纪委给予其党内严重警告处分。东平
县斑鸠店镇解山村原党支部书记解绍久挥霍浪费
集体资金问题。东平县斑鸠店镇党委给予其党内
严重警告处分。

虚报冒领危房补助款
村支书被通报
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